

Strassen und Plätze, Gebäude und Pärke, Limmat und See – das ist es, was Einwohner und Besucher von Zürich kennen. Doch dies ist nur die eine Hälfte der Stadt. Die andere Hälfte liegt darunter – Zürichs Untergrund. Man kennt ihn vom Hörensagen und setzt ihn meist mit der Kanalisation gleich. Dabei verlaufen dort auch die Nervenstränge der Kommunikation, fliessen Energie und Wasser, fährt die S-Bahn, hornten Banken Geld, hütet das Militär Geheimnisse. Was immer oben geschieht, die «Stadt unter der Stadt» bietet die Voraussetzungen dafür. Die beiden Zürcher Journalisten Marc Valance und Michael T. Ganz sind hinuntergestiegen und haben Überraschendes entdeckt.

Marc Valance und Michael T. Ganz sind freie Journalisten und leben in Zürich. Von Marc Valance erschien 2013 bei Hier und Jetzt «Die Schweizer Kuh. Kult und Vermarktung eines nationalen Symbols», von Michael T. Ganz 2010 das illustrierte Sachbuch «embrüf, embri. Die Heimkehr der Schafe». Das Fotoportfolio stammt vom Zürcher Architekten Nicolas E. Ganz.